



御成門だより

教育目標

「豊かな心とたくましい体をもつ生徒」「自ら計画し進んで学習する生徒」「他人の立場を尊重し仲良く協力できる生徒」

〒105-0003 港区西新橋3-25-30 電話 03-3436-3553 FAX03-3436-3552 E-Mail onarimon-js@minato-ky.ed.jp



新年に思う

校長 佐藤 太

1月(睦月)。令和5年(2023年)、明けましておめでとうございます。本年もよろしくお願ひいたします。新しい年を迎えると、気持ちが新鮮になります。清新な気持ちの中で、新年の抱負を持ち、この一年、そして3学期を元気に進んでほしいと願っています。

今年「卯年(うとし)」です。

一昨年は牛年で「忍耐強く」、昨年は寅年で「勇ましく」、今年「卯年」で「飛躍する」と干支の動物にちなんで、よく言われます。ウサギは脚力が強く、“飛び跳ねる”特徴があるので、「飛躍の年」と言われるのです。「飛躍」という言葉は、“自ら向上する”“チャレンジする”“成長し、栄える”などの意味にも通じ、皆さんが今年一年間、頑張ろうとする思いや目標にする言葉でもあります。生徒一人一人が、この一年間、それぞれの目標に向かって、飛躍し、活躍していくことを期待しています。

1月は月や夜空がきれいなので、今年、私はお正月3日の夜半から明け方まで、月や星、そして、しぶんぎ流星群を眺めに出かけてみましたが……。そう言えば、日本では「ウサギが月で餅つきをしている」と言われています。月にまつわる話では、かぐや姫が最後は月に帰る日本最古の物語「竹取物語」があります。有名な小説や詩集では中島敦の「山月記」、萩原朔太郎の「月に吠える」などもあります。和歌でも「天の原 ふりさけ見れば 春日なる 三笠の山に 出でし月かも」等々、月にまつわる文学や芸能が、たくさん生まれています。

月は、一年で地球の周りを一周する地球にとって唯一の衛星です。私は、人間や地球にとって、月が存在していたことが、良かったと思っています。なぜなら、地球から見た月の満ち欠けや周期のおかげで、人間は、一ヶ月や一年という時間の周期を発見し、暦やカレンダーを作り、社会生活を発展させてきたからです。確かに、moon(月)という英単語から month(一ヶ月)の言葉も作られていますものね。今では、月中心の太陰暦から、太陽中心の太陽暦がカレンダーの主流になりましたが、月が在ったからこそ、人類が時間の概念を持つことにつながり、そこからの個人の生活の行動や社会の営みが進んだと思うのです。そして、月の存在が、人間にとって、文芸や科学に多大な影響を与えてきたことも明らかです。

新年のスタートにあたり、人間がウサギや月から、考えや思いを広げてきたように、皆さんにとっても、色々なことに触発を受け、好奇心を持って学び、探求する1年であってほしいと思います。(私自身も、このお正月に今年のカレンダーを眺めながら、一年の季節の移ろいや暦の節目節目にたつ自分を連想しています。)

もう一つ。私は子供の頃、白いウサギを飼っていて、ウサギに餌をあげるのが私の仕事でした。我が家の畑にある小松菜やホウレンソウ、キュウリなど採ってきては、食べさせていた楽しい記憶があります。ウサギを飼育したり、遊んだりしているとき、ウサギはいつも温厚で、毛並みは柔らかくて温かくて、私自身が穏やかな気持ちで、ウサギと接していたことを覚えています。よく言われていることですが、ウサギは、人間の心を癒す(いやす)大きな力があると言われています。アニマルセラピーでもウサギが、人間に癒しや元気を与えてくれたり、リラックス効果が高かったりと言われています。最近読んだ本にもウサギは犬よりも癒しの効果があるという研究報告があり、ウサギ型の癒し系ペットロボットも人気があると聞きます。

長期化するコロナ禍も加わり、何かとストレスが多い現代社会だと思えます。ウサギにちなむ卯年の一年ですが、御成門中に集う全校生徒や教職員にとって、お互いの存在や関わりが、それぞれの心を和ませたり、気持ちを奮い立たせたりしながら、元気な日々を送れるように一緒に頑張っていきたいと思います。

保護者・地域の皆様、新たな年を刻みましたが、本年も御成門中学校の生徒達を宜しくお願ひいたします。

【子どもサミット12月5日（月）】

港区内の小中学校の代表者が港区議会棟で、中学校子どもサミットが開催されました。御成門中の生徒会代表生徒2名が参加し、コロナ禍のコミュニケーションの問題点と解決策について話し合いました。問題点、解決策をもとに決まったキャッチフレーズは「個性を大切に、コミュニケーションの輪を広げよう」です。全体会では質問に答える役割を担い、協議会では司会を行い、精力的に活躍しました。



【理科出前授業12月15日（木）】

お茶の水女子大学特任講師の大崎章弘先生をお招きし、2年生の各学級で特別授業を受けました。テーマは「植物の光合成と呼吸」でライトの明るさを変化させる二酸化炭素吸収実験から調べる授業でした。



【認知症サポーター養成講座12月16日（金）】

芝地区高齢者相談センターの方をお招きし、認知症についての理解を深め、認知症サポーターとしての心構えを身に付ける講義を視聴覚室で行いました。認知症は他人事ではなく、自分たちの問題であり、自分たちに何ができるかを考える機会となりました。



【ふれあい講習会12月16日（金）】

港区社会福祉協議会の方々にご来校いただき、福祉について学びました。「車イス体験」「高齢者体験」等の体験を行いました。高齢者、障害を持っている方への気配りや思いやりを考える貴重な体験となりました。



【MINATO リズムダンスフェスタ12月17日（土）】

本校の体育館で、港区主催のMINATOリズムダンスフェスタが開かれました。本校のダンス部は、模範演技を披露しました。



また、部長・副部長は審査員としても参加していました。

【御成門中生の活躍】

○バドミントン部

港区ジュニア育成事業バドミントン大会
＜1年生の部＞

第3位 豊山 凡太郎さん

○東京国税局間税会連合会佳作

山野 桜子さん

○「小・中学生の環境に関する自主研究」

＜中学生 個人の部 優秀賞＞

伊藤 沙樹さん

○体力測定総合

第1位

＜男子＞

藤嶺 幸太郎さん

＜女子＞

藤元 麻央さん



【1月の予定】

- 7日(土) 冬季休業日終
- 9日(月) 成人の日
- 10日(火) 始業式
- 11日(水) 区教研
- 12日(木) 都立推薦入試書類受付（～1/18日）
- 14日(土) 英検
- 16日(月) 専門委員会
- 17日(火) 中央委員会、避難訓練
- 18日(水) 都立推薦入試提出書類受付締切
- 19日(木) 領域診断テスト（2年）
展示会前日準備
- 20日(金) 港区教育委員会
研究パイロット校発表会（赤坂中）
- 23日(月) 全校朝礼・安全指導
学校公開Ⅲ・展示会始
- 26日(木) 都立推薦入試
- 28日(土) 学校公開Ⅲ・展示会終
情報モラル講習
（保護者 10:45～11:45 視聴覚室）